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• 四  •

講道的能力是來自聖靈，而不是來自傳道人。許多聖經章節

都講到這一點：

「但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力；並要在耶路

撒冷，猶太全地和撒馬利亞，直到地極，作我的見證。」（徒1：8）

「我在你們這裡，又軟弱、又懼怕、又甚戰兢。我說的話，

講的道，不是用智慧委婉的言語，乃是用聖靈和大能的明證，叫

你們的信不在乎人的智慧，只在乎神的大能。」（林前2：3-5）

「我們原不是傳自己，乃是傳基督耶穌為主，並且自己因耶

穌作你們的僕人。那吩咐光從黑暗裡照出來的神，已經照在我們

心理，叫我們得知神榮耀的光，顯在耶穌基督的面上。我們有這

寶貝放在瓦器裡，要顯明這莫大的能力，是出於神，不是出於我

們。」（林後4：5-7）

麥約翰牧師說，「沒有聖靈光照的工作，是不可能對經文有

明確的領會，也不可能講出有能力的信息。」他繼續強調這種屬

靈方面的講道，他說：

「帶有能力的講道，不是靠人的小聰明設計出來操縱

人的情緒的小玩意。它不是一種膚淺的，靈修小品

式的『膚淺基督徒的膚淺道理』。它也不是討人喜悅

的講故事，也不是時事社論，或是討人喜悅的時尚
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69第四章：經歷講道的能力 •

心理學。有能力的講道是一個被聖靈光照的傳道人，

清楚有力地面對被聖靈光照的會眾，按著聖經講出

滿有靈感的信息。」

帶有能力的講道必須是當聖靈同時與傳道人和會眾同在才能

經歷到的。傳道人和聽眾必須同時被聖靈光照。換句話說，神的

同在是有能力講道的必要條件。最終來說，唯有神的同在才能使

講道產生到效果。

在第四章，我要針對我自己在羅省第一華人浸信會（一浸）

的經歷，特別是有能力講道的經歷。我的目標是要顯示神如何幫

助一浸的會友抵受魔鬼的攻擊，神如何帶領一浸度過一件發生在

教堂崇拜中心內的槍擊事件的危機，和神如何使用講道的能力

去扶持祂的教會。我用三個標題來看這個案件：槍擊事件（The 

Shooting Incident）、情緒的轉變（The Shifting Emotions）、和穩

定的效果（The Stabilizing Effects）。

槍擊事件  

為要使事情明朗化，我需要分享一點第一華浸的歷史和一些

我與第一華浸關係的細節。這個教會是位於洛杉磯的中國城，在

1952年3月開始主日崇拜。它是屬於美南浸信會聯會的宗派。在

頭十年中它慢慢的成長，在這期間大部分時間的牧師是羅藻岳牧

師（Rev. Thomas Lowe）。1959年5月他們在克藍沙（Crenshaw）

增加了一間宣教基址（Mission），羅牧師在1962年被派去宣教

基址當牧師，林道亮博士（Dr. Timothy Lin）就被請來牧養這教

會。（宣教基址在美南浸信會聯會的系統裡面，就是一間教會在

另一個新地點開設的福音事工，以後再發展成為另一個獨立的教
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時代講壇的甘露70 •

會。）在1967年一浸在加州首都（Sacramento）又增加了一間宣教

基址。一浸在林道亮牧師牧養之下繼續慢慢的成長，直到1971年

一次培靈會之後，人數和事工都大增。1971年12月主日崇拜從

一堂增加到兩堂。1977年一浸在南加州西敏城（Westminster）設

立了第三間宣教基址。林頌祺博士（Dr. Murphy Lum）成為這間

基址的牧師。林頌祺牧師是其中創辦一浸有力的領袖人之一。到

1978年歐陽樂善博士（Dr. Gregory Owyang）被請到洛杉磯的母會

做助理牧師。後來，林道亮牧師被邀請前往台灣中華福音神學院

擔任義務院長之後，歐陽牧師就成為一浸的主任牧師（Pastor-in-

charge）。

現在提到我和一浸的個人關係。我在1977年從香港來到美

國，在伊利諾州三一神學院（Trinity Evangelical Divinity School，

簡稱 TEDS）讀書。我和林道亮牧師相識是因為在1979年他是

三一神學院的訪問講師。那時第一華浸正在尋找一個能說粵語的傳

道人，因為歐陽牧師是美國出生的華人，他不會說中文。當林道

亮牧師知道我沒有必須返回香港，他就邀請我做這職位的候選人。

我1980年6月13日畢業，同年6月16日加入第一華浸的牧師團。

第一華浸繼續的在成長，到1981年6月時，主日崇拜的人數

增加到一千四百人，崇拜增加到三堂，每一堂為時一個半小時。

第一堂上午八點開始，第二堂上午九點四十五分，第三堂上午

十一點半。這個時間表一直繼續維持了很久。

這槍擊事件是發生在1985年6月30第一堂主日崇拜時，主任

牧師歐陽樂善和執事會主席李福江先生兩人中槍而死。槍手是離

開教會五年、一直沒出現過的非正式會友。（事件的目擊見證，

請參閱許富德會佐的見證。）

這本書主要的目標並非是分析這案件的前因後果，而是追溯
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71第四章：經歷講道的能力 •

我和一浸的弟兄姊妹一同走過的路程，讓我們看到神如何的看顧

教會，如何使教會的事工繼續拓展。1992年3月（槍擊事件發生

後大約七年）一浸慶祝建堂四十週年，在這值得紀念的日子，我

們清楚看到神使用不同的方法來保守這教會。首先，我自己回顧

過往七年，滿心感謝神讓牧師團能同心合意的引導教會。第二，

我感謝神通過不少忠心有力的平信徒協助領導和祝福一浸。若沒

有這些領導者的智慧和支持的話，一浸不會有如此美好的發展，

特別是那些從頭一天就一直不停在教會裡事奉主的弟兄姊妹。第

三，我為著一班忠心耿耿的執事（一浸稱他們為會佐），各位部長

和所有主日學老師感謝神。他們在全教會各個不同年齡的團契，

各個部門和各班主日學裡全心全意地照顧弟兄姊妹。我想起他們

就向神獻上感謝！「祂所賜的有使徒，有先知，有傳福音的，有

牧師和教師，為要成全聖徒，各盡其職，建立基督的身體」（弗4：

11-12）。願一切榮耀讚美都歸於獨一的真神！

由於這書的重點是在強調講道的力量，我讓回顧一些在槍擊

事件之後隨即傳講的信息和接下來幾年所講的一些信息。神使用

第一華浸所有的牧師餵養他們的羊群。他們在槍擊事件之前和之

後所講的許多信息都幫助了會眾面對這個危機，但本書無法討論

所有的講章，故此，我決定只列舉一些我個人講道的例子，這些

講章是特別為了針對這槍擊事件而宣講的，主要是為了幫助會眾

度過這個危機。我也選了兩篇林道亮牧師所講的信息作為例證，

原因也是一樣，為要解答會眾在經歷這悲劇時提出來的一些問題。

這些講道的信息到底有多少效果是很難衡量的，到底那一篇

講道對會眾幫助最大，如何可以確知這些講道有效，原因就更難

追尋的。然而，我做了一個統計，得到大部分會眾的反應和意見。

即使我永遠無法知道我的講道對一浸的人有多大的幫助，但是我

確知一些實際的回應。重要的是，當我與會眾共同走過這次水深
©2018 by Crisscross Garden Workshop/ 

Herman C. Tang 
All Rights Reserved



時代講壇的甘露72 •

火熱的試煉，我知道自己必須盡我所能去預備這些講道，我要引

導弟兄姊妹走出悲哀，進入神的豐盛，這是我當時感受到最大的

責任。我也知道在我尚未講這些信息時，聖靈已經用這些信息幫

助了我自己。這些信息緊緊地抓住我的心，使我不得不與我所愛

的教會分享。身為牧者的保羅，他對以弗所教會的人表達了這些

話：

所以你們應當警醒，記念我三年之久晝夜不住地流淚，勸戒

你們各人。如今我把你們交託神和他恩惠的道；這道能建立你們，

叫你們和一切成聖的人同得基業。（使徒行傳20：31-32）

當我向會眾講完我相信是來自聖靈感動的信息之後，我就將

他們完全交託給神，讓神用祂恩惠的道去堅定會眾。

在他的一篇文章「神的靈與講道」之中，麥約翰牧師非常明

確地說：

「經過專心努力的研讀聖經之後，我們可以解開或釋

放神的真理。我們靜心默想一個真理的觀點時，我

們就會領略到如何在講道時可以加強信息的衝擊力。

假如我們學會默想真理和領會真理，並且將它們相

提並用，聖靈就會將真理最明亮的光照在我們心中。

無論在我們自己的生命中，在我們研讀神的話，在

準備講章時，我們絕不敢忽視聖靈光照的工作。我

們也必須認清，若沒有聖靈光照的工作與會眾同在

的話，我們的信息就不會得到任何的效果。」

一浸之所以能夠繼續成長，確實是依靠聖靈的工作。聖靈透

過講道光照教會，聖靈藉著講壇加添弟兄姊妹力量去克服這又大

又難的試煉。
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情緒的轉變  

我慣例在星期日早晨七點半到達教堂。1985年6月30那天我

也按時到了。那時一浸有三棟主要的建築物：崇拜中心，教育中

心，和兒童中心。牧師團的辦公室都設在教育中心。通常我在七

點四十五分就到崇拜中心去迎接來參加八點鐘崇拜的人，我會留

在那裡半個鐘頭，然後回到教育中心教主日學。

那天早晨，我在辦公室裡遇到歐陽牧師。我們彼此道「早

安」，歐陽牧師即對我說：「灼文，為我禱告，我今天覺得不太舒

服。」我說當然，豈知這竟然是我們在世上的最後對話。他那天

要講道，所以他到詩班房準備上講台，我則到正門迎接人。崇拜

開始了，一切程序都照常進行。李福江會佐是那天的司會。我在

八點二十分左右離開崇拜中心，八點半開始教主日學。大約八點

四十五分左右，一位弟兄衝進我的教室說在崇拜中心發生了槍殺

案。他的面色蒼白如紙，很明顯他非常害怕，我立即走到崇拜中

心，大約有兩分鐘的路程。我看見有些人跑出來。我看見有些婦

女手中拿著她們的鞋往外跑。我聽見有些人說「不要進去！」我

聽另外一個人說：「福江中槍了。」我的腦子好像停止工作了，

我不知怎麼辦才好，我彷彿覺得約伯的故事發生在我們的教會似

的。我繼續往前走，我的心要我往崇拜中心走去。當我進到裡面

時，我看到福江躺在講台前，歐陽牧師躺在講台後，他們身上都

中了好幾槍。有些弟兄姊妹用手帕壓在他們的傷口上想止住血。

警察和急救隊很快就來了，並下令叫所有的人都離開那裡。有人

告訴我槍手被人用槍擊中。後來我才知道那個人是一個下了班的

警察，是頭一次來到我們教會聚會的。救護車來到的時候，證明

槍手已經死了。歐陽牧師和李會佐都被送到縣立醫院急救。雖然

我知道他們都受重傷，我仍然希望他們可以救活。
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很明顯的，我們都因為這事件驚駭不已，我們將那天所有的

崇拜都取消了，叫大家回家等待消息。然而還是有大概兩百人留

下來，聚集在教育中心的大堂裡面。他們在那裡禱告、哭泣、談

話，或者坐在那裡靜默等候。

我們打電話到台灣去告訴林牧師發生了這事，也打電話通知

我們幾個分會。我覺得非常的無助，我不知道該從何做起，我只

有禱告，祈求神給我指引。在那時候我甚至連哭都不能。

警察和急救隊來了之後，我有短短的幾分鐘時間和李會佐的

妻子李劉恩華及他們的孩子們相見，（當槍殺發生時，李太太的

兒女們也在這堂崇拜之中，她自己在教育中心教主日學）。我們

花幾分鐘在一起，但我不知說些什麼才好。那時李太太的女兒李

志秀在哭，我清楚記得李太太對她說了些什麼話。她擁抱著志

秀，安慰她，眼中帶著淚對她說「爸爸很好，他在神的手中。爸

爸若死的話，他會高興他是在講壇上事奉神的時候被主接去的。

我們一定要依靠神，神的路是最美善的路。」李太太的話給了我

很大的鼓勵。我在當時立即決定我必須剛強，我要仰賴神的幫助

來引導一浸這個屬靈的家，繼續向前邁進。

幾個鐘點之後，從醫院傳來消息說，福江會佐已經過世，歐

陽牧師宣告腦部死亡。我必須要向還留在教育中心等待的兩百人

宣佈這個消息。首先我領他們唱一首詩，〈我靈鎮定〉（Be Still 

My Soul），因為我覺得這詩歌中的詞句對我們有幫助。然後我宣

讀了腓立比書這段經文：

只要你們行事為人與基督的福音相稱，叫我或來見

你們，或不在你們那裡，可以聽見你們的景況，知

道你們同有一個心志，站立得穩，為所信的福音齊

心努力。凡事不怕敵人的驚嚇，這是證明他們沉淪，
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你們得救都是出於神。因為你們蒙恩，不但得以信

服基督，並要為他受苦。你們的爭戰，就與你們在

我身上從前所看見、現在所聽見的一樣。（腓1：27-

30）

我和弟兄姊妹分享了一個簡短的信息，希望能堅定他們的信

心。然後我將李福江和歐陽牧師的死訊告訴他們。（歐陽牧師是

在第二天正式宣告死亡。）我們大家都在一起哭，這兩位是我們

一浸最堅強的領袖，我們非常愛他們，這事對我們來說真是太難

接受了。直到這時刻，許多弟兄姐妹和我一樣還存著希望，希望

他們能活過來，希望一切都能恢復「正常」。這個希望現在消失

了，頓然我們感到我們的肺腑被撕裂似的。我們哭了好一陣之

後，我繼續用經文引導他們。我說我很悲傷，知道歐陽牧師和李

會佐已經被主接走了，以後不會再回來了。我們想念他們，就像

使徒保羅希望腓立比的信徒一樣繼續持守下去。我對他們說，我

相信歐陽牧師和福江會佐也一定同樣的希望我們「同有一個心

志，站立得穩，為所信的福音努力。」我要他們分成小組，禱告。

禱告完了之後我囑咐他們眾人回家。

這麼多的痛楚，這麼多的眼淚，這麼多的問題需要回答。主

任牧師走了，執事會主席也走了。教會將要如何呢？像使徒保羅

一樣，我們問：「這事誰能當得起呢」（林後2：16）？沒有人！

我們不能依靠任何人來帶領我們度過這可怕的悲劇，我們唯一的

希望是在神自己。神的話語說「我們因信基督，所以在神面前才

有這樣的信心。並不是我們憑自己能承擔什麼事，我們所能承擔

的，乃是出於神」（林後3：4-5）；「神能將各樣的恩惠多多地加

給你們，使你們凡事常常充足，能多行各樣善事」（林後9：8）。

一首葛安德（Andrae Crouch）寫的聖詩描寫出一些我在那段時間
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裡的感覺：「經過一切，經過一切，我已學習信靠耶穌，我已學習

信靠神。經過一切，經過一切，我已學習依靠他的話。」（Through 

it all）

我不但自己要依靠神，也要教導弟兄姊妹依靠神。那天下午

一浸招待部的部長陳尚勤弟兄來看我，他非常難受。他特別難受

因為他本人是招待部的部長，他覺得也許做招待的人可以阻止槍

手走進崇拜中心。我安慰他，叫他不要那樣想。他是個最忠心的

會友，做招待部的部長已經做了四十年。以前我從來沒見過他

哭，那天他大哭了一場。我用膀臂環繞著他，讓他在我肩上痛哭。

從那天開始，他和我之間有了一層非常親密的關係，好像有一根

帶子將我們的心連在一起。也許是因為那天我們彼此共同分擔那

難以言喻的情感吧。

讓我再提三件事。這些事在以後的日子中一直留在我的腦海

裡。第一，我記得有一位姐妹在槍殺不久後打電話給我，她要約

我到一家餐廳去喝咖啡，我要她到教會的辦公室來見我，但是她

不肯來教會見面。可能是因為牧師和執事的死使她悲哀莫名，她

不願意再回到教會這個傷心的地方來。在餐廳裡，我喝著咖啡，

她定眼注視著我，眼淚從她臉上滾下來，她問：「鄧牧師，我們

的教會現在是不是有了難以解決的問題呢？」雖然我對她的問題

感到意外，也完全沒有準備好如何回答，但是我還是很鎮定，很

有信心的回答她：「我們只要依靠神，祂必定幫助我們解決我們

一切的問題。」然後向她再多解釋這次槍擊事件，也鼓勵她仰望

耶穌。第二，我對李太太恩華的勇氣和愛心感動到極點。在事件

後的星期三，她到槍手的太太 · 周黃娥的家。李太太要去拜訪黃

娥和她的三個女兒，讓她們知道她已經原諒槍手周定邦了，並告

訴她們應該往將來看，繼續事奉主。那天晚上李太太和周太太都

來到教會參加禱告會。周太太是個非常善良的人，在定邦得精神
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